

CONDICIONES DE SUSCRICION.

Precio: DOS pesetas al mes en toda España. Desde provincias pueden hacerse las suscripciones: Por medio de carta certificada, incluyendo sellos de correos. Remitiendo una libranza del Giro Mútuo á la órden del Administrador de EL RHIN.

No hay períodos determinados de que deben partir las suscripciones; estas se admiten empezando cualquier día del mes.

ADVERTENCIA.

Tambien hoy carecemos de correo extranjero, por no haber enlazado en Burdeos el tren de Paris, pero como ayer llegó tan tarde no tuvimos tiempo de traducir las correspondencias, que publicamos hoy, ni de extractar todo lo importante de los periódicos.

REVISTA POLITICA DEL DIA.

Las noticias que nos llegan sobre las marchas y contramarchas de ambos ejércitos beligerantes, son de tal manera vagas y contradictorias, que debemos contentarnos por ahora con saber el resultado final de las jornadas, esperando á que el tiempo ponga en claro sus detalles.

Una cosa, sin embargo, parece cierta, y es que al intentar los franceses, en los días del 26 al 29, cruzar la selva de los Argones, encontraron sus desfiladeros, así como el ferro-carril de Ledan á Montmedy, ocupados de antemano por fuerzas alemanas, muy superiores en número, lo que dió lugar á los encuentros de caballería y demás escaramuzas de que nos ha hablado el telégrafo. Conociendo, pues, Mac-Mahon, aunque demasiado tarde, la absurda temeridad de su plan de reunirse con Bazaine, incurrió en el error en que ya habia incurrido este otro general, de emprender la retirada á la faz del enemigo. Aprovechando, segun parece, tan favorable coyuntura, los alemanes emprendieron el día 30 de Agosto un ataque general, que aun no habia terminado el 2 de Setiembre.

El primer día cogieron los alemanes segun las últimas noticias 20 cañones y 7.000 prisioneros, infligiendo á los franceses grandes pérdidas con pocas de su parte. Esto indica que los alemanos eran muy superiores en número ó que los franceses fueron víctimas de una especie de sorpresa. El día 31 comenzó de nuevo la lucha cerca de Sedan, y allí por el contrario las pérdidas de los alemanes fueron enormes, como lo habian sido en todas las batallas anteriores. De los días 1.º y 2.º, aun no tenemos detalles pero ya se indica que la canicería ha sido horrible, y que los alemanes han hecho retroceder á los franceses, á costa de pérdidas aun superiores á las de estos últimos.

Tres consecuencias creemos poder sacar en claro de las noticias que preceden: 1.ª, que los franceses han recibido refuerzos el día 31: 2.ª, que se baten como desesperados, como gente acosada y puesta en la última extremidad, y que prefiere la muerte á la deshonra de tener que entregar las armas en manos del ejército belga, mientras que los generales alemanes, á trueque de conseguir sus fines estratégicos, no titubean en sacrificar carne de cañon, que es la mas abundante y barata de todas las municiones de guerra, y 3.ª, que Mac-Mahon ha sabido retirarse con órden, y, semejante á la hidra, rehacerse inmediatamente despues de la batalla, con lo cual el ejército alemán ve cada día frustrados los frutos de su victoria de la víspera, á diferencia de lo que habia sucedido hasta aquí, y obligado á ganar palmo á palmo el terreno que pisa.

Y entre tanto la carnicería aumenta y el sangre no corre ya á torrentes, sino á mares. Y entre tanto la diplomacia, la almidonada diplomacia, que cree tener en sus manos el destino de los pueblos, no puede hacer algo, no tiene una palabra siquiera para salvar á la humanidad de este vergonzoso finiseclo?

¿Por qué pelean Francia y Prusia: por la sucesion á la corona de España? ¿Pero quién se acuerda del vacante trono de España?—¿Pelean por evitar la unificación de la raza germánica, bajo, la hegemonía de Prusia? Pero la union

El Rhin,

DIARIO DE LA GUERRA.

riemana es ya un hecho indestructible. ¿Pelean por la frontera del bajo Rhin? Pero ¿quién duda que Francia se daría ya por muy satisfecha con sus fronteras de Julio de 1870?

Prusia y Francia pelean solo (como observa muy bien el Times), la primera, por dejar acabada y perfecta una página de la historia bélica clásica, una vez ya empezada: la segunda, por no ser para siempre obscurecido y mancillado el brillo de su historia militar: Francia pelea por su honra: ¿quién no siente simpatías hácia tan santa causa, cualesquiera que sean los errores del que siente arder en su pecho el fuego sagrado de la honra?

Preguntemos una vez mas. ¿No habrá alguno entre tanto diplomático que sea capaz de sugerir los términos de una paz moderada y honrosa, que nos libre del horror y de la vergüenza de tener que contemplar por mas tiempo el espectáculo que nos están dando las orillas del Mosa?

Desgraciadamente, esto es muy difícil, y los franceses lo han hecho así.

Hé aquí sino, lo que á este propósito dice la Gaceta universal de la Alemania del Norte:

«Donos condiciones de paz eran las que el pueblo francés desde antes de empezar la guerra, contaba i mdonernos en el caso indubitable é nfallible de su victoria! Hélas aquí: La reduccion de Prusia á sus frenteras de 1848: por vía de indemnizacion de guerra, los territorios de Saarbrücken y Saarlouis; y por último, lo mejor de todo, la resurreccion de la confederacion del Rhin! Si esto pensaban los franceses antes de empezar la guerra, ¿á dónde habrian llegado sus pretensiones despues que la victoria les hubiere abierto el apetito? Afortunadamente que Alemania no tiene hoy como eu 1815, aliados á quienes guardar contemplaciones.

Y en efecto: á los alemanes les sobra en ello la razon: pues qué ¿ha de permitirse que un pueblo ambicioso puede siempre que bien le venga emprender una guerra de conquista, arriesgando el ganar una cuantas provincias, pero sin riesgo de poder perder otro tanto?

P. S. ¿Qué se hacho de Napoleon: dónde está el príncipe imperial? ¿Acaso prisioneros?

Segundo post scriptum.

A última hora llegan noticias de la tentativa de Bazaine, que sin duda estaba en correspondencia telegráfico-subterránea con Thionville y Sedan, para evadirse de Metz; pero este movimiento estaba preáximo y ha sido frustrado.

El telégrafo oficial del Imperio, nos anuncia que el ejército prusiano ha sido atraído hácia Sedan. Mucho tememos que los franceses continuarán atrayéndolos hácia Soissons, Chalons, Meaux y Paris. Ese liviano sistema de mentir que tan incomprensible y repugnante se hace á las ideas de los sérios alemanes, esa manera audaz é inaudita de engañar á un gran pueblo como se engaña á un niño, en pleno siglo XIX, no podrá menos de producir sus frutos, y el momento nos parece inminente. ¡Ay de los servidores del imperio el día en que el diablo tire de la manta!

LINEAS DE AVANCE DEL EJERCITO PRUSIANO.

Despues de las batallas del 14, 16 y 18 los ejércitos alemanes han continuado su movimiento hácia adelante por todos los caminos que de Thionville, Metz y Nancy, podian conducirlos directamente hácia Chalons y Paris: á saber: la estrema derecha mandada por Steinmetz.

A lo largo de la frontera belga y camino de hierro de Thionville á Longuyon, Montmedy y

Sedan, donde han tenido lugar las batallas de estos días.

Mas al Sur un cuerpo mandado por el príncipe Jorge de Sajonia, ha pasado por Etain y Varennes despues de haber querido atacar á Verdun, pero sin éxito.

EL EJERCITO PRINCIPAL, (conducido por el rey.) De Pont-á-Mousson, ha ganado sucesivamente Saint Mihiel, Commercy, Bar-le-Duc, St. Dizier, Vitry-le-Francais y Chalons.

LA ESTREMA IZQUIERDA, (conducida por el príncipe real.)

Ha atravesado sucesivamente Vaucouleurs (al S. E. de Toul) Gondrecourt, Joinville-sobre-el-Marne, Doulevant, y Brienne-le-Chateau en el valle del Aube.

Aquí la línea de avance se ha inclinado hácia el N. O., dejando Troyes á un lado; ha continuado por la orilla del Aube para ganar el valle del Marne por Fere-Champenoise y Seranne.

Tal era la marcha de los ejércitos prusianos, cuando del 20 al 23 de Agosto tuvieron noticia del levantamiento del campo de Chalons y de la retirada de Mac-Mahon hácia Reims y Rethel. Desde este momento suspendieron su avance sobre Paris, para marchar en todas direcciones hácia Grandpré, Vouziers, Stenay, Mouzon y Sedan, donde han tenido lugar las acciones de estos días.

MAC-MAHON Y SU EJERCITO EL 29 DE AGOSTO.

Parece que el mariscal Mac-Mahon, despues de haber llegado á Stenay tomando posiciones á lo largo del Mosa entre Dun y Muzon (donde tuvieron lugar las escaramuzas, que indicaban los telegramas procedentes de Bélgica) se encontró al frente de numerosas fuerzas prusianas que le impedian su marcha sobre Metz, obstáculo conque no habia oontado. Viéndose contrariado en su plan que consistía en reunirse con el ejército de Bazaine, sitiado en Metz, Mac-Mahon empezó á pensar en emprender su retirada y parece que dirigió algunas de sus tropas hácia Vouziers con instrucciones de que se acercaran á Rethel y él se dirigió á Sedan probablemente con la intencion de concentrar su ejército entre esta fortaleza y la mas importante de Mezieres.

Sedan y Rathel están unidos con Mezieres por la vía férrea y con los arrabales de esta última ciudad (Charleville) situados al otro lado del Mosa. De Mezieres—Charleville parte una vía de comunicacion que pasando por Hisson y Vervins se dirige á Laon y Soissons terminando en Paris. Es imposible que en el plan de Mac-Mahon hubiese entrado jamás la idea de aproximarse tanto á las plazas fuertes de la frontera belga á menos de no verse compelido á ello.

Si eludiendo un encuentro con los diferentes ejércitos alemanes que le rodean y cogiéndoles la delantera, Mac-Mahon consiguiese retirar sus fuerzas de Sedan á Mezieres y escaparse de allí á Laon y Soissons, deberian darse por muy afortunado. Suponiendo que Mac-Mahon consiguiese desenredarse del atolladero donde le ha metido, el deseo de socorrer á su colega Bazaine, todo lo mas que puede esperar es encontrarse en Soissons, en la misma posicion en que pudo haberse encontrado diez días antes, si, como debió, se hubiese dirigido allí, desde el momento en que se sintió incapaz de sostenerse en Chalons y Reims.

(Times.)

PUNTOS DE SUSCRICION.

Administracion: calle de Preciados, núm. 48. En las principales librerías de Madrid y de provincias.

La correspondencia debe dirigirse al administrador de EL RHIN, Preciados, 48.

Todos los suscritores tienen derecho á dirigir á la Redaccion preguntas relativas á la guerra, que se les contestarán en la seccion destinada á este objeto.

MAC-MAHON JUZGADO POR LA

INDEPENDENCIA BELGA.

De los movimientos del ejército prusiano resulta que al revés de lo que dice la prensa de Paris, se dirige sobre esta capital todo el ejército alemán, y no solo el cuerpo del príncipe real, sino todas las fuerzas del ejército prusiano; resulta tambien, que los soldados prusianos, dejando á un lado los desfiladeros de los Argones, siguen una línea paralela al ferro-carril de Espernay á Reims, Rethel y Mezieres: la frontera Belga y el camino de los Ardennes hasta el Aube.

La inflexion que hácia Chalons señalaron los despachos franceses, en los últimos movimientos del ala izquierda, es una prueba de la prudencia y rigurosa uniformidad que reina en los movimientos. Obligado á apartarse del lado del Norte á causa del despliegue de fuerzas del mariscal Mac-Mahon, el estado mayor prusiano no ha incurrido en la falta de dividir sus fuerzas y esponerse á que fuesen cortadas.

Difícil es hacerse cargo de los motivos que ha tenido el duque de Magenta para efectuar tal despliegue. En el campo de Chalons, verdadera posicion atrincherada, cubria á Paris y podía, en caso de ser derrotado, replegarse sobre Soissons y Laon, dos plazas fuertes, sin dejar abandonada la capital á sus propios recursos. Muy al contrario desde el sábado 20, le vemos abandonar un terreno que sus tropas debian conocer perfectamente, y dirigirse á toda prisa hácia el Norte por Reims Rethel y Mezieres.

¿Ha querido ir á socorrer al general Bazaine para volverse despues á Paris, ó bien temiendo ser lanzado de Chalons por fuerzas superiores, ha proyectado guarnecer la frontera belga con sus tropas, apoyándose en las plazas fuertes, situadas en las cercanías, para intentar una vuelta ofensiva, ó algun ataque feliz contra el ala derecha del enemigo? Viene en apoyo de la primera hipótesis la circunstancia de que, mientras enviaba su infantería hácia Montmedy, dirigía su caballería y su artillería sobre Vouziers y Stenay, y que en Paris, durante esta semana, confiando en oficiosas indicaciones, se creia que se habia trabado ó iba á librarse una gran batalla, cerca de Rethel.

Hasta el presente no sabemos noticia ninguna sobre este encuentro, y hasta ignoramos donde tiene sus principales fuerzas el ejército de Mac-Mahon. Lo que sí sabemos es que las últimas operaciones de los alemanes y las compactas masas que han acumulado delante de Metz, indican por su parte la firme resolucion de encerrar á Bazaine y presentar cara al duque de Magenta si este intenta libertar á su antiguo compañero de armas. Una victoria de gran importancia podrá abrir á Mac Mahon el camino del valle del Mosela y detener la marcha del enemigo sobre Paris. Una derrota le arrojará á Bélgica ó á la Flandes francesa.

¿Y Paris!... Paris tendrá que sostener un sitio al que se prepara con tranquilidad y patriótica firmeza, pero en el fondo existe la confianza de que Mac-Mahon y Bazaine iran á libertar la capital. De no suceder así, la resistencia por enérgica que fuese—y no otra cosa puede esperarse de una ciudad que viene á ser el Palladium de Francia—no tendria fundamento.

Una gran ciudad, con un millon ochocientos mil habitantes, no puede sostener los horrores de un bloqueo mas que con la confianza de que seria socorrida. Así, pues, no es en Paris, si Paris resiste á los primeros ataques, donde se decidirá la suerte de la guerra, sino en Metz y en el cuartel general del único ejército orga-

zado que por de momento Francia puede oponer á las fuerzas enemigas.

(Independencia Belga.)

Un ilustrado colaborador de nuestro colega *El Imparcial*, reproduce muy á tiempo el siguiente párrafo de Napoleon el Grande:

«Se debe defender una capital cubriéndola directamente, ó encerrándose en un campo atrincherado establecido á retaguardia. El primer partido es el mas seguro; permite defender el paso de los rios, los desfiladeros y hasta crearse posiciones de campaña; reforzarse con las tropas del interior, al mismo tiempo que el enemigo se debilita insensiblemente. Seria adoptar una mala resolucion dejarse encerrar en un campo atrincherado; se corre el riesgo de verse forzado en él, ó por lo menos bloqueado, y encontrarse obligado á abrirse paso á viva fuerza para procurarse víveres y forraje. Si el ejército invasor es superior de una tercera parte en infantería, caballería y artillería, impediria la llegada de los convoyes, y sin bloquearlo herméticamente como una plaza fuerte, haria tan difícil el abastecimiento, que el hambre se haria sentir en el campo.

«Queda un tercer medio; el de maniobrar sin dejarse acorralar contra la capital que se pretende defender, ni encerrarse en un campo atrincherado; se necesita para ello un buen ejército, buenos generales y un buen jefe.»

Y añade muy oportunamente: «Los generales franceses no han adoptado ni el primero, ni el segundo, ni mucho menos el tercer partido; pero han inventado un cuarto, que indudablemente no se ocurrió á Napoleon I.—S.»

PARIS SEGUN LOS PRUSIANOS.

En 1867, y poco despues de la batalla de Sadowa, apareció en Prusia un folleto, titulado,

CONSIDERACIONES

sobre las defensas naturales y artificiales de Francia, en caso de una invasion alemana.

Este curiosísimo libro que, mas que una intencion preconcebida, anuncia un estudio y observacion profundísimas por parte de los prusianos, contiene las siguientes apreciaciones sobre la fortificacion de Paris:

«En resumen; la fortificacion de Paris se compone de una cintura de murallas de siete leguas de estension (encerrando ochenta bastiones), y veintidos obras exteriores, comprendiendo además algunos fuertes de cuatro ó cinco lados, reductos y flechas.

«Paris forma un vasto campo atrincherado que puede contener un considerable ejército, que no puede verse obligado á encerrarse, pues el ferro-carril de circumbalacion le permite trasladar tropas á cualquier punto de la fortificacion.

«La estension de la plaza no permite que se la rodee completamente, y por lo tanto, el sitiador se encontrará en iguales condiciones que el ejército que sitió á Sebastopol. Una derrota del sitiador, puede tener consecuencias desastrosas.

«Para un ejército alemán los puntos de ataque deben ser los lados del N y NE que son mas débiles. Los mas fuertes son los del S y O.»

GUERPO LEGISLATIVO FRANCÉS.

SESION DEL 29 DE AGOSTO.

A primera vista nada ofrece de importante la sesion del 29, pero si reflexionamos que en los momentos en que se estaba discutiendo la conveniencia de armar á los ciudadanos, el cañon enemigo anunciaba en Sedan, á treinta leguas de Paris y de la Cámara, la derrota del ejército francés, la sesion de que vamos á tratar tiene una solemnidad lúgubre y fatídica.

Los prusianos meraban las filas de los defensores de la patria, se preparaba ya la funesta jornada, y mientras tanto Paris permanecia desarmado, los chasespots quedaban en la estacion del ferro-carril por descuido inculcable de la administracion y el armamento paulatino de los ciudadanos se hacia cuestion de gabinete.

Faltaban brazos para sostener la enseña tri-

color, y las proposiciones para armar á los seminaristas caian en el olvido envueltas en la indiferencia que siempre las ha acojido.

Paris se preparaba á la defensa, el peligro crecia, la patria lloraba, y en la Cámara de los representantes, en esta Cámara cuya minoría abdicaba sus privilegios y se unia con el ministerio, no se presentaba un solo ministro para hablar del estado del pais. La sesion del 29 es la mas triste derrota que ha de llorar la nacion francesa.

Se amontonaron las proposiciones al abrirse la sesion. Todas pasaron á las secciones, solo tuvieron los honores de la lectura. Ninguna de entre ellas pudo llamarse de oposicion, y sin embargo á ninguna de entre ellas le fué concedida la urgencia.

Nos engañamos, una sola, una proposicion de ley de Mr. Marian fué declarada urgente. Pero el motivo porque lo fué está completamente probado en la discusion que la siguió.

Lo proposicion versaba sobre la formacion de la guardia nacional. Esto queria; la minoría y no debia descontentarse á la minoría, pero basaba discutirla, en cuanto á votarla se oponia el ministerio y debia obedecerse al ministerio.

El proyecto de ley dió ocasion á Mr. Picard de preguntar sobre el armamento de Paris.

Fué contestado que las provincias tenian derecho tambien á que se las armase, pero las provincias y Paris debieron quedarse sin armas porque el ministro de la Guerra estaba ausente y no era cuestion de que la Cámara obrase como á mayor de edad.

Algunos hechos, de vergonzosa memoria, fueron traídos á colacion con motivo de la cuestion del armamento, pero no contestó nadie porque no se hallaba presente el ministro de la Guerra.

Se dijo que las poblaciones vecinas á Paris podian ser molestadas por el enemigo y que por lo tanto tenian derecho á que se les armase, pero... no estaba presente el ministro de la Guerra.

Y en tanto Francia lloraba otra derrota y el enemigo avanzaba y Epernay se perdia porque... no estaba presente el ministro de la Guerra.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL RHIN.

Paris 31 de Agosto de 1870.

Su amigo de V. se ha marchado ya con toda su familia, dejándome el encargo de continuar sus correspondencias. Lo hago, con tanto mas gusto, cuánto que esto me sirve de escusa moral para quedarme aquí, ya que me cuento entre los que puedan optar por quedarse ó marcharse sin que nadie note su falta de patriotismo.

No extraño que la mayoría de los españoles, y casi todos los periódicos liberales sean partidarios de Prusia en la guerra actual, no solo porque Francia no tuvo razon al declararla, sino porque escogió por pretexto una cuestion que solo á los españoles incumbia. Esto no seria razon para los republicanos ó para los contrarios á la candidatura Hohenzollern, pero tampoco seria bastante á hacer nacer antipatias entre Prusia, que se apresuró á retirarla cuando vió que podia ser origen de dificultades.

Además la memoria de la guerra de la Independencia y de la intervencion del 23, está muy fresca para que no se reflexione que Alemania nunca se ha metido con nosotros; consideraciones todas de peso bajo el punto de vista de la conveniencia objetiva,—si así puede llamarse.—En cuanto á las ventajas que del triunfo de unos ó otros, resultar puedan para España, cada cual lo apreciará á su manera, y aun no seria extraño, que aquellos creyesen provechoso el triunfo de Prusia, que de antemano hubiesen tomado partido por ella, y viceversa. Así se suele juzgar en este mundo desde que causas y efectos se confunden.

Me he hecho repetidas veces las anteriores reflexiones, al leer las cartas de Vd., y sobre todo los periódicos,—pues dispénsenme, he visto que con todo y querer ser imparciales cometen Vds. la injusticia de toniar como verdad sentada cuantas noticias reciben Vds. por Londres ó por Bélgica, dudando siempre de las que en Paris se comunican. ¿Es posible que dos millones de almas estemos viajando constantemente de error en error?... ¿Aquí donde tantos periódicos, tantas cartas, tantas visitas de todas partes recibimos, no encontrará nunca la verdad una miserable rendija por donde colarse? Francamente, es increíble.

Me dirán Vds. que el ministerio teme la publicidad, que se prohibe la circulacion de la *Independencia Belga*, del *Times* y de otros periódicos pagados para defender á Prusia, pero yo, que soy tan contrario como el primero á todas estas medidas restrictivas, contestaria que en casos extraordinarios quizás no están de mas si sirven para impedir se realicen los efectos propuestos por artes reprobados.

El valor, que habia decaído un tanto, vuelve á animar Paris, contribuyendo un poco á ello la casi seguridad de que Mac-Mahon se reunirá con Bazaine ofreciendo los dos una resistencia formidable al enemigo que pisa un terreno completamente hostil, por mas que se haya querido suponer otra cosa.

Mientras Mac-Mahon bate á un cuerpo de ejército prusiano las fuerzas de otro, el del principe Federico, vendrá probablemente sobre Paris pero por poco que esta ciudad resista, será atacado por Mac-Mahon y Bazaine que vengán de Metz á marchas forzadas: ya en las inmediaciones de Paris, aunque los soldados prusianos fuesen diez veces mas numerosos que los nuestros nadie duda de que serian totalmente aniquilados. Grandes faltas se han cometido en Francia, grave es la situacion á que una política insensata nos ha traído, pero de esto á una completa humillacion hay mucha diferencia. Los gobiernos podrán haber sido malos, contribuyendo quizás á la apatía, desmoralizacion y salvajismo de que tantos ejemplos se nos han dado, pero en el fondo el pueblo francés es el pueblo del 93.

En las provincias se cometen actos inauditos de verdadera brutalidad. Se acusa á los demócratas de haber querido entregar Francia atada de pies y manos á los Prusianos para derribar el imperio. Ya ve V. de que medios tan indignos se valen los imperialistas. Yo que deseo no pague Francia su calaverada tan cara como debiera, me sublevo de tal manera ante las absurdas acusaciones de los bonapartistas, que entre su triunfo y el de los prusianos casi opto por el último. Sufriria nuestro orgullo una paliza fuerte, pero nos veriamos libres, quizá para siempre, de la lepra napoleónica que no es otra cosa que desmoralizacion y escepticismo político en que mueren las aspiraciones dignas de todos los pueblos.

Ayer estuve en el Bois de Boulogne cuyo estado causa verdadera lastima.

La parte N. E. á mano derecha de la grande avenida que le une con el Arco de la Estrella está totalmente destruida. Allí pacen 50.000 bueyes y no sé cuantos miles de carneros que han de servir para abastecer Paris durante el sitio.

Las estaciones de los ferro-carriles se ven materialmente cuajadas de personas que se van y de personas que vienen. Las emigrantes son generalmente familias acomodadas, y las que vienen son pobres familias de aldeas y pueblos inmediatos, que buscan en Paris un mas seguro refugio.

Jules Favre y la izquierda se han reunido hoy para ponerse de acuerdo sobre un proyecto de ley que se proponen presentar al Cuerpo legislativo con el fin de disminuir los males de la guerra.

El texto es el siguiente:

Art. 1.º Podrá formarse desde luego en cada municipalidad de Francia, un comité de socorros mútuos, destinado á recoger y examinar las quejas de todos los ciudadanos cuyos intereses se perjudiquen con los males de la guerra. Estos comités recibirán los socorros que les sean remitidos, ya sea de los particulares, ya de otro comité, ya del Estado. Los departamentos ó las municipalidades distribuirán los socorros á los que tengan derecho á ellos.

Art. 2.º Podrán al mismo tiempo auxiliarse mutuamente los comités con dinero ó con víveres, segun sus necesidades.

Art. 3.º Los consejos de familia de la guardia nacional sedentaria llenarán las funciones de los comités de socorros mútuos. Estos consejos de familia se formarán en todas las compañías de la guardia nacional sedentaria, segun la forma y en las mismas condiciones puestas en práctica en varias capitales de Francia. Estos consejos podrán designar los ciudadanos que crean mas capaces para secundarles y hasta para reemplazarlos si es necesario.

Art. 4.º Los comités podrán usar los medios que crean mas á propósito para obtener socorros, sin necesidad de obtener autorizacion alguna, particularmente de las demás asociaciones que se hayan establecido con este objeto.

Art. 5.º El resultado mensual de sus operaciones se depositará en la alcaldía, donde cada ciudadano podrá examinarlas.

Hoy se presentarán á la Cámara tres proyectos de ley.

El primero de ellos lo presentará el conde de La Tour. Propone en él el establecimiento de un consejo en cada canton para la revision de la clase de 1870.

M. U.

Berlin 29 de Agosto de 1870.

Sr. Director de El Rhin: La guerra continúa y la guerra continuará, pues está muy distante de acabar. Napoleon, no hay duda ya, ha buscado alianzas por todos lados, no para concluir el conflicto, sino para darle creces y asegurar la hoy tan dudosa victoria de Francia.

Prusia por su parte, no admitiria fácilmente ninguna mediacion pacífica. Sus propósitos están ya completamente declarados.

Por parte de ella, la guerra debe asegurar el predominio de la civilizacion alemana, con la completa derrota de Francia y la unidad alemana con la adquisicion de la Lorena y la Alsacia.

Toda proposicion que no esté basada en estas aspiraciones será rechazada á hierro y fuego. Prusia no hace la guerra, pierde hombres y gasta millones por el capricho de derribar una dinastia, sus proyectos como hemos dicho, van mucho mas allá.

Hoy todos se hacen la misma pregunta: ¿van á Paris?

No es esta la que deben hacerse; no cabe duda que los prusianos se dirigen á la capital: la duda está en si la toma de Paris se deberá á una batalla ó será resultado de un cerco formalizado.

Yo me decido por lo primero; es imponente el número de intereses que podrian sufrir de un cerco prolongado y todos tienen necesidad de que así no suceda.

Creo, por lo tanto, que una batalla abrirá las puertas de Paris al ejército prusiano ó se las cerrará para siempre.

No puedo darle noticias del teatro de la guerra, pues Vds. pueden estar tan enterados como yo en esta época en que se vive por telégrafo.

La detencion de los prusianos que anuncian los periódicos franceses, es simplemente el resultado de una concentracion de fuerzas.

Creese que despues habrá una batalla y no se interrumpirá la marcha hacia Paris.

No se ha alcanzado la victoria sin que se hayan de deplorar pérdidas sensibles. Entre otros han quedado en el campo de batalla el capitán de Farnaud, ayudante del principe real. Familias nobles ha habido que han perdido todos sus hijos.

Continúa la entrada del botin y llevan trazas de traernos á Berlin todo el material del ejército francés:

R.

PRENSA FRANCESA.

El prefecto del Aisne ha dirigido á sus administrados la siguiente circular:

PREFECTURA DEL AISNE.

A los sub-prefectos, alcaldes, comandantes de la guardia nacional y bomberos.

Señores: el enemigo ha aparecido en los vecinos departamentos y muy pronto podemos vernos espuestos á las correrías de la caballería prusiana.

Ha llegado el momento de prepararnos para defendernos nosotros mismos, nuestros hogares, nuestra honra y nuestra patria. Como en Verdun, como en los Vosgos, debemos levantarnos y organizarnos; en los puntos amenazados debe establecerse un servicio de patrullas y las localidades de un mismo radio se concierten y unan. La presencia del enemigo debe señalarse por los medios mas rápidos á los lugares vecinos y al jefe del distrito; deténgase en su marcha, córtense las comunicaciones y póngase fuera de su alcance, todo medio de alimentacion y transporte. El jefe del departamento está pronto á dar el ejemplo.

El enemigo se estrellará contra la energia y el patriotismo de todos. No hay pruebas, por dolorosas que sean, que un pueblo fuerte no pueda soportar.

Laon, 29 de Agosto de 1870.—El prefecto del Aisne, J. Ferrand.

Se trabaja con energia para poner á Reims en estado de defensa. Terraplenes se elevan ya sobre las alturas que dominan la ciudad.

El conde Javier Branicki ha comunicado á Mr. Leon Chevreau, jefe del personal en el ministerio del Interior, que quiere entregar 500.000 francos para socorrer á los heridos franceses.

Segun un telegrama de Munich, vá á ser nombrado prefecto del Meuse el conde Tanfkirchen y prefecto del Bajo Rhin el conde de Luxburg. Los dos son bávaros.

Un despacho de Marsella dice que de dia en dia se manifiestan mas y mas las simpatías de los árabes por Francia.

En Cosgel los árabes de las kábilas están firmando una felicitacion dirigida á los turcos por la conducta heroica que han patentizado.

(Le Soir.)

La Liberté entre las mil y una cartas que diariamente se le remiten proponiendo medios de defensa, dice haber recibido la siguiente:

«Señor director:

Hay en el Jardin des Plantes (Jardin botánico) algunas bocas inútiles que durante el sitio de Paris nos costaria mucho mantener.

Podrian muy bien utilizarse y hé aqui cómo.

Al tenerse noticia de la aproximacion del enemigo el gobierno puede hacer trasportar los tigres y los leo-

nes en las alquerías abandonadas, y al ir los prusianos á apoderarse del ganado se encontrarían con las hambrientas fieras que desde este momento podrían prepararse haciéndoles dar de palos por los guardianes disfrazados de hulanos.

Cierto estoy de que este medio inspiraría un terror tal al ejército prusiano, que le haría retardar la marcha por algunos días. G. Berchonnien.

Bruselas, 2, Agosto, noche.

El ejército belga se concentra cada vez mas por la frontera de Luxemburgo.—La mayor parte de la guarnición de Bruselas, parte para el ejército de observación, la vanguardia ha salido hoy.

Atenas, 29.

Han llegado á dicha ciudad, dos corbetas francesas con dos buques prusianos cargados de carbon, apresados por los nombrados buques del gobierno francés.

(Figaro.)

Los prusianos han sido derrotados en Reims, en Bazancourt y el 29 el mariscal Bazaine cayó de improviso sobre la caballería del príncipe Federico, destruyéndola por completo.

(Figaro 1.º de Setiembre.)

El Figaro y otros periódicos de París del 1, se indignan contra el aviso siguiente que la prefectura de policía acaba de publicar.

Aviso.

«Los extranjeros que segun reciente disposicion del gobernador de París, deben alejarse de esta capital y que crean hallarse en condiciones excepcionales para no abandonar la Francia, deberán presentar en la prefectura de policía una solicitud en que consten su nombre y apellido, su edad, su nacionalidad, su profesion su tiempo de permanencia en Francia, y todas las circunstancias propias para justificar la detención de un permiso ESPECIAL Y EXCEPCIONAL.»

«Dicha solicitud deberá estar garantizada por la declaracion escrita, de fiadores notoriamente conocidos que bien y garantizan al demandante.»

«No tendremos nunca en Francia inteligencia suficiente para saber lo que hacemos, ni valor para sostener lo que decimos. ¿Es esto posible? ¿Existe una orden del gobernador de París para la total espulsion de los extranjeros, del gobernador de París, responsable de la defensa ante el enemigo que puede mañana atacarnos, y cuando se ha publicado, cuando ha merecido la aprobacion nacional, cuando están dispuestos á cumplimentarla los que están sujetos á ella, la prefectura de policía invita á los extranjeros á presentar excepciones?»

«Bajo qué titulo pueden ni deben quedarse unos, cuando cuando se van los demás?»

«¿Quién responderá que entre los extranjeros no haya un espía ó un traidor?»

Pasó la hora de contemplaciones caballerescas; seríamos mujerzuelas, ó locos, ó cómplices, confiando la existencia de París á tan terribles azares. Si las desgracias de la patria conducen á los prusianos á nuestras puertas, es necesario que podamos—todos—mirarnos cara á cara, y con las manos unidas juremos morir antes que capitular!

(Figaro.)

«Ayer, 26, trescientos ó cuatrocientos dragones prusianos, han llegado hasta cinco kilómetros de Reims, explorando el terreno.»

«Diez y ocho gendarmes á caballo han salido de la ciudad en su persecucion; pero han vuelto en retirada, herido uno de ellos, sin poder hacer frente al número.—Estos valientes soldados al entrar en la ciudad estaban poseidos de rabia. Uno de ellos me dijo: «Estamos tan mal armados! Nuestros fusiles son antiguos, sin alcance ni precision. Nuestras cartucheras son tan incómodas como es posible, espresico abrirlas con las dos manos.»

«Todo el mundo pide armas y solo las tienen los ricos propietarios y sus guardanes. Uno de estos escondido detrás de un árbol mató el otro dia dos hulanos de una descubierta, obligando á tomar la fuga á los demás que les acompañaban.»

«Si la Lorena y la Alsacia hubieran tenido armas, el ejército prusiano no estaria hoy en el centro de Francia.»

(Siecle.)

Las noticias de las provincias sobre el terror rural aumentan. En todas partes, dice un periódico de Viena, (Francia), son idénticas las calamidades y el modo de proceder.

Todos los demócratas se ven acusados de proporcionar dinero á los prusianos.

En Saumur el concejo municipal, nuevamente elegido tuvo que intervenir para que no se destruyese la casa de Mr. Louvet, si Mr. Louvet (!) y se nos asegura que en Angers la casa de Mr. Segrés (!!) ha sido amenazada.

Los ciudadanos mas patrióticos, los mas desinteresados, son objeto de agresiones vstupidas. Hé aqui el fruto del régimen administrativo que nos rige hace veinte años.

(National.)

PRENSA ALEMANA.

Han salido de Metz en la noche del miércoles 723 prisioneros prusianos de todas armas. Aquellos hombres han contado que se les daba, al principio de su prision, un pan para dos hombres; pero en los últimos dias un pan para seis. De lo que se infiere la carencia de viveres que se tiene en Metz.

(Kölnische Zeitung.)

Podemos asegurar que se están organizando tres cuerpos de reserva, uno sobre el Rhin, otro cerca de Berlin y otro en Silesia en las inmediaciones de Glogau. El de Berlin será el mas importante.

Es de suponer que el que se está organizando en el Rhin, servirá en un principio de reserva á las fuerzas que están hoy operando en Francia, pero podría al mismo tiempo destinarse á servir de contra-peso á Italia, cuya actitud sigue siendo incierta. La formacion de los otros dos cuerpos la han motivado los preparativos llevados á cabo en algunas potencias neutrales.

El ejército del Rhin se formará en la Alemania del Norte, y será mandado segun se dice por el gran duque de Mecklemburgo.

(Kölnische Zeitung.)

Un periódico alemán desentierra el siguiente párrafo de una carta fecha en París el 23 de Agosto de 1870 por el general Gueisenau, y dirigida á un célebre diplomático de aquella época.

«Estamos á punto de firmar un nuevo tratado de Utrecht. La integridad de Francia debe ser respetada: Inglaterra y Rusia así lo exigen. Es decir, que la disciplina y revoltosa nacion francesa, ha de conservar eternamente la libertad de hacer aparecer sus ejércitos por entre las plazas fuertes; que guarden su frontera, y humillar á su mas débil vecino; y si por rara fortuna para Alemania, Francia, no consigue su deseo, todo queda subsanado con recoger de nuevo sus tropas dentro de su frontera. Esto es lo mismo que estimulará Francia á recurrir eterna y periódicamente á su favorita política de conquista, en la cual tiene muchas probabilidades de ganar, garantizándole la seguridad de nunca perder.»

(Kölnische Zeitung.)

Haciéndose cargo La Gaceta de la Cruz de la opinion del Times acerca del artículo de la Gaceta de Colonia sobre la intervencion diplomática dice:

«El Times al desear que Francia no sea tratada con rigor, se olvida de lo principal, es decir, del DEBER que tiene Alemania, por los inmensos sacrificios que ha tenido que hacer, de obtener la seguridad de que Francia no volverá á turbar su independencia.»

«Nuestras tropas de la vanguardia del ejército del Sud, tienen que soportar grandes fatigas. Andan y andan siempre rechazando al enemigo donde quiera que lo encuentran, y no reposan deopues del combate. Hay soldados en la linea que desde hace ocho ó diez dias no se descalzan, ni han tenido mas cama que el barro húmedo del campamento, espuestos al aire y á las lluvias.»

Los ginetes no se desmontan y los pobres caballos abrumados de fatiga se tiran al suelo en cuanto se hace alto. Así están ellos de flacos y escuálidos, muchos no sirven ya para el servicio. Pero la mayoría resisten perfectamente. Los caballos de la Prusia oriental, mezcla de sangre árabe, tienen mas brio y soportan mejor las fatigas de la guerra; los caballos de Hannover, de Oldemburgo y de Mecklemburgo, de Schleswig-Holstein y de Pomerania son pueres. Hemos tratado ya de reemplazar nuestras cabalgaduras inútiles, con las que cojemos al enemigo; sobre todo los caballos argelinos; pero están tan mal tratados como los nuestros.

«Esta mañana, fui á un prado donde tenemos treinta caballos de los lanceros franceses. Las grupas de estos pobres animales están cubiertas de asquerosas llagas formadas por el continuo roze de la silla y por la falta de limpieza. El olor era tan penetrante que tuve que marcharme á mas correr. ¡Bonita figura haríamos ahora en una parada!»

Correspondencia dirigida á la

(Kölnische Zeitung.)

S. M. la reina de Prusia ha dirigido la siguiente carta á Herr Moynier, presidente del comité internacional de auxilios á los enfermos y heridos, que se encuentra en Berna.

Muy señor mío: No extrañará Vd. que yo me dirija al fundador de la benéfica sociedad de auxilios á los enfermos y heridos para darle las gracias.—Vuestra obra es una obra de constante amor cristiano.

En el espacio de pocos años, Alemania y especial, mente Prusia, se han visto dos veces en situacion de poder apreciar el valor de una empresa, que tiene su origen en la mas noble de las emulaciones. Cuando los hombres tienen que empuñar las armas para protegerlas, el deber de las mujeres es tomar parte, en cuanto les sea posible, en su heroica abnegacion. Mientras pedimos á Dios que nos conceda una paz duradera, como fruto de tan grandes sacrificios, las simpatías de la asociacion de la Cruz-roja vienen á llenarnos de consuelo y fortaleza.—AUGUSTA, REINA DE PRUSIA.

(Neue Preussische Zeitung.)

Las listas periódicas oficiales de los muertos y heridos en el ejército alemán, cuentan ya con 50.000 inscritos.

(Köln Zeitung.)

Los nuevos ejércitos que se organizan en Alemania no tienen por objeto el tomar parte en las operaciones de la guerra, sino guardar las provincias conquistadas, y ademas hacer el papel de la espada de Breno, cuando llegue el caso de tratarse de negociaciones de paz.

(Kölnische Zeitung.)

PRENSA BELGA.

La línea del Norte continúa llena de viajeros, de bagages y de mercancías, aunque todos los convoyes procedentes de París llegan á Bruselas con considerable retardo.—Hoy no hemos recibido nuestro correo hasta despues de la tirada de nuestra edicion C.—Todas las nuevas que por otra parte nos trae, consisten en las enérgicas medidas que se están tomando en vista del probable sitio de la capital. Un aviso del municipio advierte á los habitantes para que se provean de viveres ó que se salgan de la poblacion sino están dispuestos para rechazar al enemigo.

(Independencia Belga.)

Leemos en una correspondencia de París dirigida á la Independencia Belga:

«Parece que decididamente existe en los departamentos un terror bonapartista y que se organiza un verdadero pandillaje (jacquerie). Despues de la circular honrosa, seguramente, de M. Chevrau, difícil es creer que la organicen los prefectos, pero es lo cierto que no la combaten como debieran. Para que se comprenda bien la crasa credulidad de los desgraciados que se dejan sobrecitar así, basta saber que la palabra de orden es siempre: «Mr. Emilio Ollivier ha hecho traicion al emperador; se entendia con los republicanos, de quien permanece secreto cómplice y los republicanos para vengarse del plebiscito, han llamado á los prusianos.»

«Creer á Mr. Ollivier republicano y achacar á la izquierda democrática la entrada de los prusianos en Francia, cuando siempre protestó contra la guerra, pasa los límites de una estupidez increíble en un país como Francia. Y sin embargo, estas invenciones groseras encuentran tontos que las den crédito; porque los mejores ciudadanos y las gentes mas honradas se ven literalmente reducidas á encerrarse en su casa y á huir de las localidades, cuyas poblaciones están completamente extraviadas.»

En Prusia se desmiente oficialmente que Hari, el individuo ejecutado en París bajo la acusacion de espionaje, y que se supuso ser capitán en el regimiento 64, haya pertenecido jamás al ejército prusiano.

El gobierno prusiano declara por medio de sus órganos, que desde que comenzaron las hostilidades no ha quedado en Francia ningun oficial alemán, sin uniforme y sin armas en la mano.

(Preussische Zeitung.)

Berlin Agosto 30. Se han mandado á Hutz, locomotoras de calle para ayudar á colocar los cañones de sitio.

El Daily News del 29 inserta en una de sus correspondencias las siguientes líneas fechadas en el Cuartel general de Mac-Mahon, Agosto 25:

«Yo creo que todas las faltas cometidas por el ejército francés en los primeros dias de la campaña, serán reparadas ahora.»

Muy pocos de los prusianos entrados en Francia volverán á salir.

Las comunicaciones con Bazaine se han restablecido completamente.»

(Le Gaulois.)

Mundelsheim 30 de Agosto.

Anoche la brigada de infantería abrió paralelas entre 600 y 800 pasos de la fortaleza de Strasburgo sin pérdidas ni oposicion. Se colocaron 42 cañones mas.

(Times.)

Hace tres dias llegó á Virlon una señora anciana, la baronesa de Reumont que á los 87 años emigra por tercera vez huyendo de los prusianos: la primera fué en 1792, la segunda en 1814 y la tercera en esta guerra.

(Gaulois.)

La municipalidad de París va á abrir 80 hornos económicos para que los pobres y los obreros encuentren muy barato el pan y los alimentos calientes y con la necesaria sustancia durante la crisis porque atraviesa la capital.

(Gaulois.)

Están tomadas todas las medidas para hacer saltar los puentes de las líneas férreas y de las calles hacia el Oeste, el Sud y el Este de París en un radio de 10 á 12 leguas.

(Liberté.)

Continúa el Gaulois comentando en favor de Francia en su número de ayer las acciones delante de Metz, que él titula Ilusiones de la estrategia prusiana.

VARIEDADES.

GUERRA ANTIGUA Y MODERNA.

(Continuacion.)

(Véase nuestro número del 23 de Agosto.)

El uso de las armas de fuego y los ejércitos permanentes caracterizan la última época histórica del arte de la guerra. No es nuestro intento el presentar un acabado cuadro de este importantísimo período, así por su grande estension, como por la multitud de conocimientos especiales que para ello seria forzoso acumular. Desde el último tercio del siglo décimo quinto en que puede fijarse su comienzo, bien que no con absoluta precision, hasta estos dias en que vivimos, pudiera traerse otra division ó subdivision en períodos distintos y caracterizados por una revolucion importante en la táctica, en la estratégica, en las armas, en la fortificación ó en la administracion de los ejércitos. Reina en todo él, como signo distintivo del predominio de la infantería, asemejándose en esto á la época romana y diferenciándose esencialmente de la tercera época que corresponde á la que llamamos comunmente Edad Media; pero son tantas y tales las circunstancias, que hacen diverso el arte de la guerra, en los últimos siglos conocido, del usado por los antiguos que sin vacilacion puede afirmarse que media entre ambos profundo abismo.

Recapitemos brevemente y con llaneza las mas capitales diferencias entre antiguos y modernos en todo lo tocante á la guerra.

Lo primero es la inferioridad en el número de hombres de los ejércitos antiguos. Nunca llegó á juntar Lacedemonia mas de cuatro ó cinco mil hombres: con diez mil combatientes ganaron los atenienses la batalla de Maraton, su mas señalada victoria: en sus mejores tiempos no reunia ordinariamente Roma ejércitos de mas de veinte mil hombres; ascendian á cuarenta mil en casos extraordinarios, de los que fué el mas grave la invasion de Annibal, que obligó á los romanos á oponerle en Canas ochenta mil combatientes. Compárense tales ejércitos con los que no ha mucho guerreaban en los Estados Unidos de América y con los que sobre Francia lanza ahora Prusia. Los ejércitos antiguos, por el poco material que necesitaban, á causa de no tener armas que produjesen un gran consumo de municiones de guerra, se movian con mayor facilidad que los modernos.

El antiguo soldado era en cierto modo superior al moderno, á causa de ser mas individual en la lucha, y de que todo hombre se educaba para soldado; por el contrario, el general requiere mayor inteligencia y caudal de conocimientos que en la antigüedad, porque el arte prevalece sobre el valor y la fuerza física. Esta inteligencia y este caudal de conocimientos se requieren absolutamente por la índole de la guerra moderna, pues, como observa Napoleon, el ejército que á cierta distancia del enemigo no conocia en lo antiguo peligro alguno, recibe hoy el fuego de sus baterías. Ahora los ejércitos se defienden y ofenden á distancia tan larga que hay movimientos que se escapan á la vista. Esto y la mayor estension de los campamentos á consecuencia del mayor número de hombres, obligan á estudiar mayor terreno, pidiendo, por lo tanto, conocimientos geográficos y tipográficos mas altos.

Principal objeto del estudio militar entre los antiguos era la batalla, de modo que prevalecia en ellos la táctica, al paso que los modernos sobresalian en la estrategia decidiendo aun sin batallas, porque pueden lograrse las victorias haciendo perder la base al enemigo: cosa imposible para los romanos, cuya base eran sus fuertes y atrincherados campamentos, en los que estaban de continuo.

Las marchas eran entre los antiguos menos rápidas que entre los modernos por el mucho peso con que iban cargados los soldados; pero era tambien menos necesaria la rapidez por ser tan reducido el teatro de las guerras y no emplearse armas de fuego, cuyo alcance es tan superior al de las blancas.

El éxito de las batallas difiere al presente del que ordinariamente tenían en la antigüedad, siendo causa principal de ello el uso de la pólvora.

vora. Las armas de fuego, en cierto modo, ponen límites á la victoria y dan recursos para renovar el combate. Comun es en esta quedar indecisa una batalla; pero antes, como desordenado un ejército, no era posible reunirlo de nuevo, toda batalla terminaba por la victoria completa de una parte y la completa derrota de la otra. Ligada con la anterior se advierte también una importante diferencia en la guerra antigua y la moderna, que consiste en el estrago relativo del ejército vencedor y el vencido.

En Farsalia, en Tapso y en Munda venció César perdiendo en la primera de estas batallas 200 hombres, 50 en la segunda y 1.000 en la tercera; al paso que sus enemigos perdieron millares de hombres. Lejos de notarse hoy tal desproporcion, las armas de fuego producen cierta aproximacion en las pérdidas de los beligerantes, llegando á sostener Napoleon que es casi nula la diferencia en el número de muertos y heridos y que en el de prisioneros estriba realmente la vária pérdida de vencedores y vencidos.

A estas ligeras y desaliñadas consideraciones que la comparacion de antiguos y modernos en lo tocante á la guerra nos han sugerido, debemos añadir algunas otras de interés sumo. ¿Es la guerra moderna menos sangrienta que la antigua? Napoleon lo niega fundándose por una parte en la observacion mas arriba emitida de que son casi iguales las pérdidas de vencedores y vencidos en heridos y muertos en las modernas batallas, cuando en las antiguas el vencido las padecía casi en su totalidad; y aduciendo por otra, que á consecuencia de ofenderse de lejos con los cañones y fusilería, con frecuencia se están hoy disparando tiros los beligerantes, sobre todo en las vanguardias y puestos avanzados, de donde resulta, sin trabarse formal batalla, quedar tendidos en el campo 500 ó 600 hombres por cada lado: cosa que en lo antiguo no sucedia.

A pesar de esto, que es indudable, creemos que la estrategia, la disminucion de los sitios y su breve duracion, con la de los antiguos comparada, y la mayor humanidad con el enemigo, hacen las guerras de nuestros tiempos y las de los modernos en general, menos sangrientas que las antiguas.

Concluiremos con una reflexion. En la guerra moderna, es la riqueza de las naciones elemento importantísimo de la victoria, y no lo es tanto el valor y la virtud de los ciudadanos. La perfeccion del armamento, la abundancia de la artillería, de suyo tan costosa, la manutencion de los ejércitos, someten la nacion pobre á la opulenta. Lo secundario del valor personal y lo decisivo de las máquinas destructoras, de la habilidad y ciencia de los generales, sobrepone en ocasiones unos pueblos á otros mas dignos moralmente del triunfo.

E. A.

GACETILLA.

Hé aqui lo que sobre la intencion carlistas dice la Gaceta de hoy:

MINISTERIO DE LA GUERRA.

La faccion Ceballos, que intentó penetrar en Navarra perseguida por las columnas que se hallaban sobre Goizueta, retrocedió hácia Arau, perseguida por varias columnas.

El comandante general de Navarra al regresar á Pamplona, desde Irurzun participa que no tiene noticia de que en aquella provincia exista ya partida alguna carlista.

El teniente coronel Angulo, que con el batallon de Murcia dispersó el 30 cerca de Bernaldo la faccion Ugarte, cogiéndole armas, municiones y 700 raciones, entró ayer en Vitoria con 124 presentados. También entraron en dicha ciudad 25 presentados del valle de Cuartango, con un sacerdote, armas, caballos y otros efectos; y se esperaba la llegada de los 102 prisioneros que hizo el teniente coronel Pardo en Oteo, y 20 que se presentaron espontáneamente al brigadier Palacio con armas y municiones.

La goleta de guerra *Buenaventura* regresó ayer á San Sebastian conduciendo varios presos, entre ellos un sacerdote, que le fueron entregados por el alcalde de Ondarroa.

Los dispersos de la faccion Llorente, naturales de Logroño, se presentan en los pueblos de la provincia implorando clemencia; y á la columna del teniente de carabineros Brotos, que salió de Miranda, se le han presentado con armas y municiones 25 facciosos, entre ellos el cura de Andagoya, á quien se le ocupó una carta del titulado Carlos VII exigiendo se obliga-

se á tomar las armas á todos los mozos de 20 á 30 años.

La faccion que se dirigia al valle de San Millan, al aproximarse la columna que la persigue se dispersó hácia la parte de Santo Domingo de la Calzada.

En el resto de la Peninsula completa tranquilidad.

OFICIAL.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Además de los que ayer en nuestra última hora publicamos inserta hoy *La Gaceta* los siguientes:

Paris 2 de Setiembre, á las nueve y diez minutos de la mañana; recibido en Madrid á las diez y cincuenta y cinco minutos de la mañana. —El embaajador de España al señor ministro de Estado.—Madrid:

«El *Diario oficial* publica lo siguiente: «Sin noticias oficiales de ninguna especie. Telegramas de Bélgica del 31 de Agosto hasta las cuatro y diez minutos de la tarde, con muchos visos de probabilidad, dicen que el 30 desde las ocho de la noche hubo encuentros entre las tropas del mariscal Mac-Mahon y el enemigo. Nuestras tropas, que dejaron las alturas de Stounez ocupadas por los prusianos, fueron atacadas y obligadas á retirarse; tomaron vigorosamente la ofensiva desde las dos á las seis, y durante la noche repusieron el Mossa para rehacerse en Donchery, camino de Mezieres. Las alternativas de esta primera jornada nos han costado pérdidas sensibles. Los prusianos han incendiado á Mouzon y dado muerte á parte de sus habitantes; nuestras tropas por su parte han hecho mucho daño al enemigo, y la infantería de marina prodigios de valor.

El 31, á las siete de la mañana, tomaron los prusianos la ofensiva en la orilla izquierda del Mossa, trabándose la lucha entre Donei y Donchery. Atraídos por el mariscal Mac-Mahon á un angulo formado por los muros de Sedan y las alturas de la orilla izquierda del rio, han sufrido pérdidas de consideracion, y se retiraron á las doce hácia Villemontré y despues de intentar varias veces repasar el Mossa.

El 31 por la mañana pasó el Mossa por Mouzon Mac-Mahon, hecho que está en contradiccion flagrante con el despacho del rey, que dice ha rechazado hasta mas allá del Mossa á las tropas del mariscal. Todo induce á creer que hoy han debido tener lugar nuevos encuentros.»

Telegrama remitido por la Legacion de la Confederacion de la Alemania del Norte en Madrid.

«(Oficial).—Verennes 1.º de Setiembre, á las nueve y cuarto de la mañana:

«El proyecto de Mac-Mahon de venir al socorro de Metz ha fracasado totalmente por las últimas operaciones y batalla del 30 último: en esta batalla han sido cogidos mas de 20 cañones. Las pérdidas de los enemigos extraordinariamente grandes. Las nuestras relativamente sin importancia. Los hulanos y húsares prusianos últimamente salidos han tomado en las cercanías de Sedan dos aldeas ocupadas por infantería en número mas considerable.»

Viena 2 de Setiembre, á las doce y cincuenta y cinco minutos de la tarde; recibido en Madrid á las cinco y cinco minutos.—El ministro de España al señor ministro de Estado.—Madrid:

«Un telegrama recibido anteayer en el Ministerio de la Guerra de Austria refiere una batalla victoriosa del primer cuerpo de ejército bávaro en las cercanías de Beaumont. En Munich manifestaciones de júbilo: brillante iluminacion anoche.»

Paris 2 de Setiembre, á las cuatro y diez minutos de la tarde; recibido en Madrid á las cinco y veintinueve minutos.—El embaajador de España al señor ministro de Estado.—Madrid:

«No hay noticias oficiales del ejército: se dice que ayer y anteayer siguieron los combates parciales, y que fueron favorables á las armas francesas.

El general Faily ha sido destituido y reemplazado.»

Bruselas 2 de Setiembre, á las doce y cuarenta y dos minutos de la tarde; recibido en Madrid á las diez y siete minutos de la noche. —El ministro de España al señor ministro de Estado.—Madrid:

El gobernador de Arlon participa en este momento lo que sigue: Batalla de Sedan perdida por los franceses. Estos rechazados hácia Asa, frontera belga, se han replegado sobre Mezieres, en donde se cree que la batalla empezará de nuevo hoy ó mañana. Un gran número de habitantes se han refugiado en Bélgica. Se ignora donde está el Emperador.

Telegrama recibido por la Legacion de Prusia en Madrid.

Berlin 2 de Setiembre, á las once y cuarenta minutos de la mañana; recibido en Madrid á las siete y diez y seis minutos de la noche.—Al embaajador de la Confederacion de la Alemania del Norte en Madrid:

«Baudresse 31 de Agosto.—Las consecuencias de la victoria de ayer, á causa de la grande estension del campo de batalla, se van sabiendo

sucesivamente. Hasta ahora se sabe que están en nuestro poder 7.000 prisioneros próximamente, 20 cañones y 11 ametralladoras.»

Bruselas 1.º de Setiembre, por la tarde.—Doscientos cincuenta franceses han sido hechos prisioneros hoy en la frontera belga, cerca de Boullen, y desarmados. Tenian 50 caballos. —Ministro de Negocios extranjeros.»

Bruselas 2 de Setiembre, á la una y diez minutos de la tarde, recibido en Madrid á las ocho y quince minutos de la noche.—El ministro de España al señor ministro de Estado.—Madrid:

«Acaba de recibirse el siguiente telegrama: (Noticias oficiales).—Berlin 2 de Setiembre, á las diez de la mañana.—Telégrama del rey á la reina: Campo de Batalla de Sedan 1.º de Setiembre, á las tres y cuarto de la tarde. Despues de siete horas y media de combate, este continúa victoriosamente alrededor de Sedan. La guardia, el cuarto, décimo, undécimo y duodécimo cuerpos de ejército y los bávaros han tomado parte en la batalla. El enemigo ha sido casi del todo rechazado á la ciudad.—Guillermo.»

Paris 2, á las diez y veinticinco minutos de la noche; recibido en Madrid el 3 á las doce y seis minutos de la noche.—El embaajador de España al señor ministro de Estado.—Madrid:

«El ministro del Interior acaba de comunicarme lo siguiente: Ningun despacho oficial ha llegado hoy al ministerio de la Guerra.

El resultado de los combates de ayer no es todavía conocido. Es probable, vista la interrupcion de las comunicaciones telegráficas, que esta noche no se reciban noticias ciertas. En cuanto á las noticias no oficiales, son tan contradictorias que es imposible formar opinion acerca de ellas.»

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

SERVICIO DE EL RHIN.

Paris 2 de Setiembre.—Nada se sabe de positivo sobre la batalla de ayer, pero generalmente se considera como favorable al ejército francés.

Un telegrama de Arlon (frontera belga) fechado ayer noche dice que la posicion del mariscal Mac-Mahon es buena, que las fortalezas en las cuales se apoya (debe referirse á Sedan y á Mezieres) pueden ocupar á 300 mil prusianos; y que la posicion del mariscal Bazaine es buena también, sin que le falten víveres ni municiones. Añade que el mariscal Bazaine puede salir, cuando lo crea conveniente, del punto en que se encuentran.

Casi todos los periódicos de Paris aseguran que el rey de Prusia se ha vuelto loco.

Paris 2 (á las tres y veinte y nueve).—Confirmando la noticia de que las pérdidas de los prusianos fueron enormes en la batalla del 31.

A última hora queda:
El 3 por 100 francés á 59-95.
Interior español, á 22-00.
Exterior, 1867 á 25 1/2.
Idem 1869, á 24 5/8.

Fabra.

Paris 2, (seis y 55 tarde).—Hoy no se ha hecho ninguna comunicacion oficial en la sesion del Cuerpo legislativo sobre los sucesos de la guerra; pero los despachos belgas de ayer noche son generalmente favorables y dicen que los franceses han cogido 30 cañones y que Bazaine marchará en breve á reunirse con Mac-Mahon.

La batalla continúa.

«Berlin 2 (á las cinco y 5 de la tarde, recibido el 3 á las ocho y 10 de la mañana).—Via Cabo.—Embajada de la Confederacion de la Alemania del Norte.—Oficial.—Malencourt 2 (á las nueve y 11 de la mañana).—Hasta la una y media de la tarde, Bazaine casi sin cesar ha intentado forzar el paso de Metz hácia el Norte, luchando con los cuerpos prusianos bajo el mando en jefe del príncipe Federico Carlos y general Manteuffeld.

Han sido rechazados todos los ataques de Bazaine, que pueden resumirse bajo el nombre de batalla de Noisseville, y el enemigo ha sido llevado hasta la fortaleza.

Han tomado parte en estos combates el primero y segundo ejército de la division Kummer (Signe y Sandwcher) y la 28 brigada de infantería.

Los principales combates han tenido lugar en los alrededores de Servignay y Noisseville, siendo rechazados á la bayoneta en los puntos que intentaron forzar por la noche por Reut Eneay.

Las pérdidas relativamente no son grandes, aunque no están apreciadas; pero las del enemigo son considerables.

Se anuncia de Bruselas en el dia de ayer que por consecuencia de los combates de Mac-Mahon con los alemanes, mas de 3.000 franceses, entre los cuales hay un general, muchos oficiales y estado mayor pasaron la frontera desarmados.

Bruselas 2 (á las 4 y 20 de la tarde, recibido el 3 á las 7 y 10 de la mañana).—Via Cabo.—Recomendado.—El ministro de España á S. E. el ministro de Estado.—Se acaba de recibir el siguiente telegrama:

«Berlin 2 (á las 2).—Oficial.—Santa Bárbara, cerca de Metz, jueves á las 2.—Desde la tarde de ayer dura el combate entre Bazaine, todo su ejército y el primer cuerpo y division Sinner.

El combate ha continuado durante la noche de ayer y esta noche, así como hoy; hemos salido victoriosos: Bazaine rechazado en todas partes. Los franceses se han batido con gran bravura; pero tuvieron que replegarse ante las divisiones prusianas del Este.

El príncipe Federico Carlos ha felicitado ayer al primer cuerpo de ejército por las dos victorias.

La cuarta division de la landhwer ha tomado una parte muy gloriosa en la victoria de este dia, mandada por Manteuffeld.»

Londres 2.—En la madrugada de ayer comenzó una batalla cerca de Sedan que continuaba á las 3 de la tarde.

Ignorase el resultado. Segun los telegramas de Berlin el enemigo abandonaba sus posiciones retirándose hácia Sedan.

Paris 2.—Cupones oficiales.
El 3 por 100 francés, á 60 4 1/2 id. 91.
El 3 por 100 interior español, á 21.
El 3 por 100 exterior id., á 25 1/2.
El 3 por 100 id. 1867 á 27.
El 3 por 100 id. 1869, á 24 1/2.
Ingleses, de 91 5/8 á 7/8.
Paris 2, (á las 1 y 15 de la tarde.)
A primera hora se cotizan:
El 3 por 100 francés, á 59-20.

No hay operaciones en fondos españoles. Un telegrama belga, hablando de la batalla del 31, dice que la matanza fué espontosa, y que las poblaciones huyen horrorizadas.

Fabra.

CORRESPONDENCIA DE LA ADMINISTRACION.

- 209.—Rambla.—Córdoba.—P. R. L.—Recibida letra hasta 30 de Noviembre.
- 210.—Alburquerque.—Badajoz.—D. U.—Id. id. 30 de Setiembre.
- 211.—Ahlhones.—Badajoz.—L. D.—Id. sellos id. id.
- 212.—Rivera del Fresno.—Badajoz.—A. V.—Tomada buena nota de lo que Vd. dice y recibidos los sellos hasta 30 de Setiembre.
- 213.—Vendrell.—Tarragona.—J. Ll.—Recibidos sellos hasta fin de Setiembre, y anotado el cambio de domicilio.
- 214.—Zahara.—Cádiz.—B. O. G.—Recibidos sellos hasta fin de octubre.
- 215.—Almendral.—Badajoz.—C. de U.—Id. id. fin de Setiembre.
- 216.—El Molar.—Madrid.—J. R. de J.—Id. orden idem idem.
- 217.—Pajares.—Avila.—P. P.—Se rectificó la direccion y debe recibir oportunamente el periódico.
- 218.—Palma.—Baleares.—R. R.—La suscripcion de usted concluyó el 31 de Agosto.
- 219.—El Pedroso.—Sevilla.—A. G. V.—Con los sellos que envió queda Vd. suscrito hasta 30 de Setiembre.
- 220.—Pego.—Alicante.—D. P. P.—Concluyó su abono el 31 de Agosto.
- 221.—Peñas de San Pedro.—Albacete.—R. P. B.—Recibida letra y queda Vd. suscrito hasta el 14 de Noviembre.
- 222.—Pozo-Hondo.—Albacete.—F. G.—Recibidos sellos hasta 7 de Setiembre.

MADRID 1870:
IMPRESA DE J. NOGUERA.
Bordadores 7.